

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN. Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 13, 2.º dcha. APARTADO 637

NUMEROS Cuarta plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 Ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

DESAFUEROS

Continúa en vigor una ley llamada de Jurisdicciones, que crea un poder militar que no es servidor del civil, sino su dominador. Por los llamados representantes del país en las Cortes se creó un irracional y vergonzoso estado de derecho, que fomenta el predominio de los militares sobre el pueblo, o lo que es lo mismo, que fortalece y estimula un militarismo que terminará por dar muchos quebraderos de cabeza y cosas aun más desagradables y peligrosas.

El renunciamiento vergonzoso que de los derechos del pueblo hicieron los hombres civiles, que para mayor sarcasmo se decían representantes del país, ha sido el que ha creado una situación de privilegio, vergonzoso para los favorecidos y los moral y materialmente perjudicados; un estado de privilegio, además, que establece entre el pueblo y el ejército una diferenciación que a nosotros moralmente no nos daña, ni aun en aquellos casos en que son daños materiales los que produce.

Desde el momento mismo en que la ley de renunciación de la personalidad civil se promulgó con el voto de los hombres civiles, comenzaron los perjuicios para el país, y dentro de él para los prestigios de los militares.

Con la ley de Jurisdicciones en puro derecho se reconoció que la nación era incapaz de velar por la defensa de los verdaderos prestigios del ejército. De hecho se otorgaron cosas de mayor sustancia y peligro. Se dió a los militares la facultad de juzgar a quienes pudieran considerar sus ofensores.

Se puso en manos del ofendido al supuesto ofensor. Y esto, que es moralmente grave, y que no da prestigio, lo es aún en menor grado que aquella otra facultad que transforma en inviolable a una institución que el país paga para que le sirva, no para que le domine. Si la razón imperase, del ejército mismo y de sus más elevadas categorías debieran salir las peticiones para que se pusiera término a una mala situación. No impera, por lo que estamos viendo, y los hechos, con una elocuencia que abruma, vienen a dar la razón a quienes la tienen.

Los sucesos de Gerona, que desde aquella capital de provincia catalana se han comunicado telegráficamente y han sido publicadas en toda la prensa de España, dicen más, en demostración de cuanto nosotros llevamos consignado, que todos nuestros argumentos pasados, presentes y futuros. Lo sucedido ayer en Valladolid también exponen las cosas con mayor evidencia que pudiéramos hacerlo nosotros con nuestras palabras.

En Gerona, según todas las referencias—y según el silencio oficial—, el pueblo, en ferias, se divertía. Y las expansiones del pueblo fueron violentamente interrumpidas por militares de graduación. La autoridad civil de la localidad quedó malparada y maltrachea por las armas que el pueblo civil dió a los militares para otros usos.

Y el pueblo de Gerona, todo el pueblo, ha protestado contra la conducta de los militares que debieran representar fuerzas a disposición del país, no contra él.

Esperamos a conocer lo sucedido más en detalle, y lo que se determine para remediar lo que en Gerona han desarreglado algunos representantes del ejército. Y no anticipamos juicios hasta no conocer las determinaciones. Si podemos decir por anticipado que si al pueblo de Gerona, atropellado violentamente en sus alegres expansiones, se le quita la razón que le asiste, ya el pueblo, con su protesta, ha dicho cuanto tenía que decir, y a los militares, como institución ejército del pueblo, conviene escuchar y atender en primer término.

Y ayer, en Valladolid, lo sucedido fue que espontáneamente los trabajadores de aquella capital castellana acudieron en buen número a exteriorizar ante nuestro correligionario muy estimado Oscar Pérez Solís sus sim-

patías y su profundo cariño. Y nuestro amigo tuvo que salir al balcón de su domicilio para no poder decir nada a aquella masa de hombres, unidos por un mismo pensamiento y un mismo sentimiento. ¡Cómo expresar la gratitud que se siente ante el generoso cariño de una gran masa, cuando la gratitud es tanta que nos emociona! Ante una manifestación de cariño de tantos hombres, que llevan nuestros mismos pensamientos y sentimientos, la mejor expresión de gratitud es el silencio y el fortalecimiento del propio espíritu para continuar luchando por el ideal de todos.

Los trabajadores de Valladolid dieron aquella demostración viviente de solidaridad con nuestro querido amigo Solís en cuanto supieron que era perseguido por una justicia que pone trabas al desenvolvimiento de nuestros pensamientos y aspiraciones.

Y lo que en Gerona y en Valladolid ha sucedido, y lo que ocurrirá en otros lugares, es, bien mirado, consecuencia de un privilegio, en mal hora concedido.

Con toda serenidad estamos discutiendo sobre cuestiones que a nosotros pudieran apasionarnos justamente.

Y con toda serenidad y con el deseo de que se enmiende el yerro pronto y bien, advertimos que es peligroso mantener los privilegios que se han creado con la ley de Jurisdicciones, porque a un elemento que, por ser armado, propende a la dominación se le concede, de derecho, el dominio sobre el pueblo. Y esta concesión crea un ambiente, explica salidas de tono que el pueblo en Gerona y en Valladolid ha dicho no le parecen bien.

Razónese con serenidad y póngase el debido remedio.

Y ya es fuerte cosa que hayamos de ser nosotros los que pidamos sereno razonamiento.

NUESTROS HÉROES

Socialistas alemanes presos

Desde la frontera suiza comunican que Franz Mehring, el conocido escritor socialista alemán, que desde el principio de la guerra ha adoptado una noble actitud de hostilidad manifiesta contra los proyectos de conquista del imperialismo germánico, ha sido detenido en su casa de Stiglitz, afueras de Berlín, y encarcelado.

Mehring, nuestro brioso camarada, tiene setenta y un años de edad.

También dicen de Basilea que, según la *Deutsche Correspondenz*, el diputado en el Landtag prusiano y presidente de la Comisión de la organización democrática socialista de Berlín, compañero Adolfo Hoffmann, fué detenido en el momento en que expedía una circular en que se invitaba a los obreros a una huelga general en todo el imperio.

COSAS DEL DÍA

Está visto, los capitalistas españoles no pueden vivir.

Es decir, no pueden hacer negocios en España.

Porque unas veces no pueden aventurarse a negociar con sus capitales, creando industrias nuevas o desarrollando las existentes, asustados por la difícil e incierta situación que crean las huelgas.

Otras veces por las disposiciones arbitrarias que se dictan desde el ministerio de Hacienda.

Ahora están los azucareros en un estado de ánimo lastimoso.

Los azucareros, los dueños del monopolio de azúcares, necesitan que se les ampare dejando sin efecto una real orden que autorizaba la importación de azúcar.

Esta real orden se hizo para evitar que los monopolizadores del negocio del azúcar hicieran cuanto les viniera en gana para acrecentar sus ganancias a costa de los consumidores.

Y, según se nos informa, Sánchez de Toca ha dejado escrito que con aquellas disposiciones no hay modo de tener asegurada la facultad de vivir del capital que se destina a negocios.

Si quiso decir, vivir todo a las anchas que quieren los negociantes, seguramente que el Sr. Sánchez Toca tiene razón.

Y también sus razones para disculpar de ese modo.

Porque da la coincidencia de que el señor Sánchez Toca está muy interesado en eso de los azúcares.

El que no se consuela es porque no quiere.

Se denunció en la prensa que en una tahona de Madrid se empleaban aguas demasiado sucias para amasar las harinas y hacer pan.

Por un retrete pasaban las aguas sucias que sirven para hacer pan.

Un teniente alcalde, el Sr. Díaz Agero, según *El Mundo*, dijo que eso de las aguas sucias era cosa de poca monta para la salud.

La coción del pan las purifica.

Como se ve, el Sr. Díaz Agero no es hombre de grandes escrúpulos.

A la mayoría, por lo menos, del vecindario de Madrid, no le sucederá lo que a nuestro teniente de alcalde.

EL CHARRASCO

GESTOS DEL MILITARISMO

Los sucesos de Gerona.—Reunión del Ayuntamiento.—Acusaciones concluyentes.—El comercio se adhirió a la protesta de todo el vecindario.—Estado de los heridos.—Suspensión de los festejos.

BARCELONA, 21.—Según comunican de Gerona, el Ayuntamiento celebró hoy sesión extraordinaria, bajo la presidencia del alcalde, para tratar de los sucesos ocurridos entre militares y paisanos.

Asistieron todos los concejales, menos tres que se hallan ausentes, y el Concejo acordó enviar un mensaje dirigido a los Poderes públicos en el que se relatan fielmente los sucesos del sábado y se formulan las siguientes conclusiones:

Protestar respetuosa, pero enérgicamente, contra los atropellos sufridos por el vecindario cuando se celebraba una fiesta pacífica.

Recabar de las autoridades militares una justa satisfacción al vecindario.

Reservarse el Ayuntamiento los derechos legales para ejercitar las acciones penal y civil.

Recabar el apoyo de los diputados, senadores y Corporaciones.

Presentar estos acuerdos al gobernador corporativamente.

Trasladarlos también al capitán general de la región y al ministro de la Guerra.

El mensaje se aprobó por unanimidad y el alcalde dió lectura de él desde el balcón del Ayuntamiento al inmenso público congregado en la plaza.

El Municipio fué a hacer entrega del mensaje al gobernador, y durante este tiempo el comercio cerró sus puertas.

El alcalde en propiedad, que se hallaba en uso de licencia, regresó ayer al tener noticias del suceso. Hoy ha visitado a los heridos.

De los tres heridos graves, uno presenta dos cortes de sable en la cabeza; otro, la fractura del fémur izquierdo, y el tercero, una herida en un ojo.

Ernesto Ramírez sigue gravísimo, y se teme que habrá de hacersele la trepanación del cráneo.

Anoche se reprodujo en la Rambla, que estaba muy concurrida, la alarma. Se creyó que iban a reproducirse los incidentes de la noche anterior, y hubo carreras y sustos.

Se formaron grupos, que pidieron salir a los somatén a la calle para tranquilizar los ánimos.

Esto fué causa de que se suspendieran los festejos y sardanas que anoche y hoy debían celebrarse en la Rambla.—J. O.

ASÍ ES LA VIDA...

Regionalismo ortodoxo.

El Sr. González Besada, prócer gallego, ha encontrado una palabra que es todo un hallazgo feliz. Se le ha consultado acerca del regionalismo en general, y como en Galicia y en todas partes donde exista un poco de sentido de la realidad declararse francamente antiregionalista es un poco peligroso para un político aprovechado, el Sr. González Besada, prócer gallego, se ha declarado regionalista ortodoxo. Palabra es esa de ortodoxia que nos hace dar un salto cada vez que la oímos pronunciar. ¿A qué mal bichajo vendrá cubriendo ese pévalo de lirio nos decimos? Pronunciada por el Sr. González Besada es toda una revelación. Ortodoxia es la capa de santidad que tapa a un Tartufo o la capa patriótica que abriga a un cacique.

¿Qué otra cosa puede ser en labios del servidor de los Riestra, del consorte de los García Prieto, del compinche de los Montero, de una de tantas y de las más engordadas sanguijuelas que a la noble cilla y buena Galicia la tienen enflagada, anémica, miserable, en fuerza de exprimirle hasta la última gota de jugo vital?

Política caciquil se llama desde hoy en

adelante regionalismo ortodoxo. Pongamos un ejemplo que un compañero amable, que nos escribe desde Motril, nos trae a la mano. El diputado por aquel distrito, Sr. Romero Civantos, en un rasgo sublime de regionalismo ortodoxo ha ideado nada menos que construir en aquella población un circo taurino. El Sr. Romero Civantos propone que el edificio se costee por acciones; pero es tal su entusiasmo por la regeneradora y cultísima iniciativa, que está dispuesto a comprar él todas las acciones, con tal de que Motril tenga una excelente plaza de toros que la honre y la dignifique.

Este diputado, al empezar a hacerse la organización obrera en Motril, se apresuró a poner frente a ella un Centro católico para contrarrestarla. Este diputado no se ha preocupado de que se activen las obras del puerto de Motril, que aliviarían la miseria que reina en el pueblo; pero a las que no se imprimirá actividad hasta que su realización constituya un negocio bien redondo y bien claro para algún ortodoxo que está a lo suyo. Este diputado no hace bien ninguno al distrito que indignamente representa. Pero va a regalarle una plaza de toros. Eso se llama regionalismo ortodoxo.

Galicia, Motril, los campos andaluces, las estepas manchegas, los sembrados castellanos, toda España, de Norte a Sur y de Levante a Poniente, es un puro regionalismo ortodoxo.

González Besada, Romero Civantos, Rodríguez Borbolla y tantos y tantos caciques rapaces son, señora Eudoxia, modelo precioso de pura ortodoxia.

Estamos en el período álgido de la regeneración ortodoxa. El doctor González Besada, prócer gallego, ha dado el nombre de la enfermedad nacional. Y cuando el tío Chupasangre, y el tío Esgañapobres, y el tío Uñaslargas, y el tío Maloshigados, en sus feudos respectivos de Villarredil y de Valdecabritos y de Pocahiel y de Ruedelabola, pisotean las leyes, aplastan al pueblo, se erijan en monarcas absolutos e incontestables y les roben hasta las pestañas a sus resignados y desventuradísimos súbditos, no habrá ya que llamarles caciques en lo sucesivo. Son regionalistas ortodoxos.

E. TORRALVA BECI

A través de la Internacional

Dicen de Ginebra que el miércoles por la noche fueron registrados por la policía los locales de todos los círculos socialistas de Berlín, siendo arrestadas numerosas personas.

Se asegura que se ha decomisado gran cantidad de folletos y manifiestos en favor de la paz.

El camarada Bernstein ha publicado en el *Vorwärts* del día 17 un artículo titulado «Al tercer año de guerra», en el que dice:

«La cuestión de la responsabilidad de la guerra es evidentemente una de las más importantes; pero razones de orden distinto me impiden tratarla en este momento.»

Quien quiera tener una opinión exacta de lo que ha ocurrido puede informarse leyendo los diferentes libros diplomáticos que han sido publicados por los Gobiernos beligerantes.»

Es esta una manera indirecta de señalar a los imperios centrales como principales responsables del conflicto.

EN MELILLA

Otro soldado suicida

Es extraño el hecho que ya hemos registrado diferentes veces en nuestras columnas: la proporción alarmante de suicidios en nuestro ejército de África.

En el cuartel de San Fernando intentó poner fin a su vida el otro día el soldado de la tercera compañía del segundo batallón del regimiento de Melilla Francisco Salido Mallado.

Para llevar a cabo sus fatales propósitos se disparó un tiro en la cabeza con una pistola marca Ster.

Por unos soldados de la brigada disciplinaria fué conducido el herido al botiquín del regimiento de Alcántara, pasando después, por orden del médico, al hospital Docker, donde los médicos curaron al herido, extrayéndole la bala.

El juez de guardia, capitán, practicó las diligencias propias del caso.

Ignoramos la causa del intento de suicidio. Lo que sí decimos es que nos extraña la lamentable frecuencia con que se repiten los suicidios en nuestra zona de Marruecos. Y que a las autoridades militares corresponde averiguarlo.

El Gobierno y el Parlamento

El *Diario Universal*, que salió al paso de los periódicos que pedíamos el restablecimiento de la normalidad constitucional, se coloca ahora entre el Gobierno y la prensa que reclama la reapertura del Parlamento. Como en aquella ocasión, en ésta utiliza el órgano oficioso del conde de Romanones chanzas y donaires de dudoso gusto, para demostrar que no es necesario que inmediatamente se reanuden las sesiones de Cortes, y si estas prolongadas vacaciones.

No se debe convocar ahora el Parlamento porque los políticos «están perezosos», y porque se alarmaría la opinión, ya que la situación mundial inclina a todos «a una lamentable hiperestesia».

El primer argumento sólo se puede invocar como una condenación de los políticos, sobre los que las circunstancias actuales no influyen ni representan nada. Invocar la pereza de los políticos, frente a las inaplazables necesidades nacionales, es broma harto pesada para tolerarla. Si en el Gobierno pesan iguales consideraciones para justificar su inactividad, su indiferencia, está juzgado y ya sabe el país lo que de él puede esperar.

Lo de la lamentable hiperestesia es una leve simpleza con pretensiones de frase profunda. Pero todavía lleva más lejos el *Diario Universal* su broma de mal gusto.

Los ministros—dice—están preparando labor para las Cortes.

«Pretender—afirma—que las Cortes se abran, y, consiguientemente, que juzguen de esa labor antes de que los proyectos estén terminados, sería imitar un poco al payo de la carta, que quería la respuesta antes de entregar misiva.»

Dejemos, pues, a los ministros que escriban su correspondencia, y ya llegará, y pronto, la hora de contestarla.»

Así, con este expeditivo argumento epistolar, el *Diario Universal* crea haber demostrado la necesidad de que el Gobierno se mantenga alejado del Parlamento, repartido por los balnearios y playas del Norte y alternando en esa «ardua labor» a que se halla entregado con la sin duda también difícil de presenciar corridas de toros, casi presidirlas, y disertar después amenamente sobre la paridad que entre los funciones de Gobierno y las prácticas taurinas existe.

Todo esto, trivial, ligero, alejado de la gravedad que el régimen parlamentario impone, será muy moderno y no inclinará a la opinión hacia lamentables hiperestias. Pero el haber simplificado tanto, hasta dar a la misión gubernamental una ingravidez insospechada, que consiste en dejar a los gobernados que se estrellen libremente, está llevando al país a una situación insostenible.

Para que las Cortes funcionen sobre labor. Proyectos que el Gobierno considera constanciales con su vida ministerial, sólo han comenzado a discutirse unos, y otros ni siquiera han merecido esta atención del Parlamento.

Recordamos, entre otros proyectos, los siguientes: beneficios extraordinarios, valores extranjeros, ferrocarriles secundarios, reorganización judicial, urbanización del Extrarradio, contrato de trabajo, reglamentación de las jornadas mercantil y textil, Código minero, transformación en diurno del trabajo de la panadería, carbones, etc.

¿Cree el *Diario Universal* que con estos proyectos no hay labor suficiente para mantener las Cortes en función? ¿Acaso espera que algunos pasen sin antes haber merecido una detenida discusión? ¿Olvida lo sucedido a los proyectos de beneficios y ferrocarriles secundarios? ¿Entiende que, además de los Presupuestos, han de aprobarse todos estos proyectos en el limitado plazo de dos meses?

No; créanos el *Diario Universal*. La situación es harto grave para que por los allegados al Gobierno se nos venga con cuchufletas de mal género. El país está ya cansado de soportar la obra destructora de sus Gobiernos. Y no creemos que pueda soportar, junto a la ineptitud, la burla.

Es demasiado sangrienta para tolerada.

Montes incendiados

¿Incendiario demente?

SALAMANCA, 22.—Ha sido extinguido un incendio que ha quemado 25 hectáreas de arbolado en la dehesa Servander, del término municipal de Tamames, propiedad del marqués de Ivanrey.

El fuego se propagó a otra dehesa propiedad del Estado.

Se supone que el incendio fué producido intencionadamente, y con este motivo ha sido detenido José Pérez Pir, de veintidós años, que tiene perturbadas sus facultades.—O.

LA GUERRA

EN OCCIDENTE

La batalla de Picardía. — Contrataques alemanes rechazados. — Avances ingleses.

Parte oficial inglés de ayer tarde: «El enemigo lanzó hacia el mediodía de ayer un fuerte ataque contra la nueva línea que hemos establecido a una media milla del extremo oeste del bosque de Fourreaux.

En algunos puntos consiguió llegar a nuestras líneas; pero fué expulsado inmediatamente por la infantería, que ocupó de nuevo las trincheras.

Todos los ataques siguientes fueron deshechos por el fuego de nuestra artillería.

Al norte de Bazentin-le-Petit hemos ganado una nueva porción de trincheras enemigas. El enemigo ha bombardeado violentamente varios puntos de nuestro frente, especialmente el bosque de Fourreaux, Hamel y Mailly.

En el resto del frente no ha ocurrido nada de importancia.»

Parte de anoche:

«A la una y media de la mañana, y después de un violento bombardeo, el enemigo se ha lanzado tres veces al ataque con granadas de mano contra el bosque de Fourreaux, y fué rechazado fácilmente en todos ellos. Al noroeste del bosque hemos retirado algunas patrullas avanzadas ante fuertes destacamentos enemigos, que no pudieron hacer ningún progreso al caer bajo el fuego de nuestras posiciones al oeste del bosque.

Durante la noche hemos cañoneado en varias partes las posiciones del enemigo, el cual bombardeó a su vez nuestras trincheras de los alrededores de Pozières y de la región noroeste de Contal-Maison, empleando abundantes granadas gasógenas.

El enemigo intentó un raid al noroeste de Hilluch y este de Le Planten, siendo rechazado con pérdidas. Sólo en un punto logró llegar a nuestras líneas, siendo expulsado inmediatamente.

Cerca de Givenchy hizo estallar una mina contra una de nuestras zapas, sin hacernos baja alguna, y quedando nosotros en posesión del cráter.

Más al norte hemos lanzado, con éxito, gases sobre dos puntos de las posiciones enemigas.»

Parte francés de ayer tarde:

«Al norte del Somme, además del importante material de guerra, va anunciando, cogimos seis cañones de 77. Se apoderaron de ellos nuestras tropas en el bosque entre Maurepas y Guillemont. Durante la noche, viva acción de artillería en el frente del Somme.

En la orilla derecha del Somme los alemanes iniciaron ayer, al final de la jornada, un fuerte ataque, con lanzamiento de líquidos inflamados, contra el pueblo de Fleury. Nuestros tiros de ráfaga y nuestro fuego de infantería rechazaron al enemigo, que sufrió serias pérdidas.»

Parte de la madrugada:

«En el frente del Somme las baterías francesas han ejecutado numerosos tiros contra las organizaciones alemanas al norte y al sur del río.

No ha habido ninguna acción de infantería durante el día.

Cañoneo intermitente en el resto del frente.»

EN LOS ALPES

Operaciones interrumpidas. — Retirada de posiciones.

Parte oficial de Roma:

«Las violentas tormentas en todo el teatro de las operaciones no han impedido intensas acciones de artillería. La enemiga fué particularmente activa sobre el frente del Trentino y en el alto But. Por todas partes fué contratacada por nuestra artillería, que efectuó tiros eficaces en el valle de Drava, molestando el movimiento de los trenes.

Se señalan pequeños ataques enemigos en el valle del Astico y en el sector de Plava.

El adversario fué rechazado, y dejó en nuestras manos una veintena de prisioneros.

En la zona de Gorizia y sobre el Carso, nuestras tropas refuerzan nuestras posiciones recientemente ocupadas. La artillería enemiga arrojó algunas bombas sobre Gorizia y contra los puentes del Isonzo, sin causar daños.»

EN RUSIA

La batalla de la Galitzia.

Parte ruso de ayer:

«En la región del lago Nobel rechazamos diversos ataques alemanes, causando grandes pérdidas al enemigo.

En el Stochod, región de los pueblos de Roudka y Tchevitschi, nuestras tropas ocuparon la alquería de Tchevitschi y unas cuantas alturas.

La disputa por el pueblo de Tobol ha dado origen a muy rudos combates, pasando de unas a otras manos, hasta que, finalmente, quedó en nuestro poder.

Los cosacos del Don cargaron al enemigo, acuchillando a más de 200 austríacos; en esta región hicimos prisioneros a seis oficiales y más de 600 soldados, y cogimos cuatro ametralladoras, dos lanzaminas, un proyector y aparatos telefónicos.

En la dirección de Korometz rechazamos al enemigo de las alturas.

En el afluyente Boly-Tcheremoscho, región de Dolgopol, rechazamos al adversario y avanzamos en dirección de Tereskul.

En la dirección de Kirlibaba, al norte de esta localidad, el enemigo atacó las alturas ocupadas por nosotros, siendo rechazado.»

Parte de anoche:

«En la orilla del Stochod, en la región de Brody, continúa la lucha. Las tropas rusas siguen avanzando en distintos puntos.

El número total de prisioneros hechos durante los días 18 y 19 asciende a 16 oficiales y 1.350 hombres.

En la región al oeste de Nadvorna avanzan los rusos con éxito, y han ocupado varias alturas. Al oeste de Tereskul y Jablonica ocuparon otras alturas.»

EN LOS BALKANES

La ofensiva aliada en la Macedonia.

Parte oficial de anoche:

«Durante el día 30, las tropas aliadas de Salónica han tomado la ofensiva en todo el frente. El ala derecha, formada por las tropas anglofrancesas, han franqueado el Struma y atacan al enemigo en el frente de Kabaklis-Kalendar Tapalova, situado al noroeste de Seres. Actualmente están en contacto con una posición poderosamente defendida por el enemigo en Barakli, a ocho kilómetros al suroeste de Demir Hissa. En el centro hay violentas acciones de artillería en las laderas meridionales de los montes Belos y en las dos orillas del Vardar.

En la región que se extiende desde el lago Doiran hasta el Vardar, los aliados han consolidado las posiciones ocupadas en los días anteriores.

El ala izquierda opera en las regiones montañosas comprendidas entre la Cerna y la Moglenica; las tropas serbias han conquistado las primeras líneas de trincheras búlgaras, situadas en las alturas de Kukurur, habiendo ocupado los fuertes de Koimakalar.

En la extrema izquierda, después de haber infligido al enemigo serias pérdidas, desembarcando en Florina, sobre Banica, han tejido qué abandonar esta última localidad, estableciéndose en las alturas situadas al este.

La lucha continúa.

Desembarco de tropas italianas en Salónica.

Comunican de Salónica que anteayer, a las dos de la madrugada, comenzó el desembarco de tropas italianas, rindiendo honores a las tropas expedicionarias un destacamento de fuerzas aliadas con varias bandas de música, que entonaron durante el desembarco los himnos de todos los países aliados.

Inmediatamente, después de terminadas las operaciones de desembarco, desfilaron por las calles los soldados italianos en medio de calientes aclamaciones del pueblo, precedidos de las bandas de música y de los destacamentos franceses, ingleses y rusos.

El desembarco de soldados italianos continuará.

La sublevación albanesa.

La prensa de Roma dice que en los Centros militares de Viena causa viva inquietud la sublevación albanesa. Se han dado órdenes severísimas para la represión.

La actividad de las bandas albanesas, compuestas de hombres, mujeres y muchachos, es secundada por un movimiento revolucionario serviomontenegrino, que fomenta los refugiados y que aumenta por momentos.

La actitud de Rumania.

Telegrafían de Bucares que, según dice el periódico rumano Steagul, las dos semanas próximas serán críticas, tanto para el partido de la guerra como para el de la paz. Si durante este tiempo no se toma una decisión, ya no hay que pensar en la intervención de Rumania, pues parece que la Cuádruple ha dado a entender que de no decidirse en el término de un mes, se hará todo sin su concurso.

La actitud de Grecia.

Al último Consejo de ministros celebrado en Atenas asistieron tres generales. Han sido dadas instrucciones a los ministros griegos en Berlín, Viena y Sofía para que protejan los intereses de los griegos.

El ministro de la Guerra ha dado órdenes a todos los contingentes militares griegos en Macedonia para que se retiren caso de que los alemanes o los búlgaros adelanten, y para que se mantengan siempre fuera de la zona de operaciones.

EN TURQUIA

Las operaciones moscovitas.

Parte oficial ruso:

«En la dirección de Diarbekir continúan los combates. Nuestras valientes tropas escalan las alturas griegas, que son por cierto poco asequibles, al oeste del macizo de Ben-geldag.

Al oeste del lago Mozighen rechazamos a los turcos cerca del pueblo de Kadjykh, haciendo prisioneros al enemigo.

Al suroeste del lago Urmia se combate en la región de Ushnovie.»

NOTICIAS VARIAS

La autonomía de Polonia.

El programa mínimo, «irreductible», que, según el *Russkoje Slovo*, han presentado al zar los rusófilos de Polonia, va más allá del plan autonómico prometido por el Gobierno ruso. Pide lo siguiente:

Primero. La restauración del reino de Polonia, en unión personal con el zar de Rusia, rey de Polonia.

Segundo. La representación en el extranjero, ejército, moneda, Aduana e impuestos en común con el imperio ruso, reservado al reino el derecho de creación de monopolios. Independencia del reino en los demás asuntos. Crearíanse Cuerpos legislativos y un Ministerio responsable. La Hacienda habría de ser autónoma.

Tercero. Hasta la constitución del nuevo reino su administración dependería directamente del zar, auxiliado por un

governador civil de nacionalidad polaca y por un Comité de 12 miembros.

Cuarto. El reconocimiento del idioma polaco, excepto cuando fuere necesario emplear el ruso, por ejemplo, en las relaciones con las autoridades del imperio.

Quinto. Amplia amnistía para los delitos políticos.

Explosión en una fábrica de municiones.

Comunican de Londres que ayer tarde se produjo una explosión en una fábrica de material de guerra de Yorkshire. Las poblaciones inmediatas enviaron socorros. Se cree que hay numerosos muertos.

FOR LA UNIÓN GENERAL

Largo Caballero en Barcelona

La clausura de «La Naval». — Una conferencia sobre el decreto reconociendo los Sindicatos. — Mitin socialista.

BARCELONA, 21.—Continúan las gestiones para conseguir la reapertura de la secretaría de la Sociedad obrera «La Naval», clausurada durante la pasada huelga.

Esta noche se reunirán los socios para enterarse de las gestiones realizadas por la Junta con tal objeto.

El delegado del Comité de la Unión General de Trabajadores, Largo Caballero, realiza trabajos para conseguir la reapertura, y al propio tiempo para solucionar las diferencias que existen entre la antigua Junta de «La Naval» y algunos socios.

Largo Caballero dará esta noche en el local de la Sociedad de ferroviarios Barcelona-Norte una conferencia pública acerca del real decreto de reconocimiento de las Sociedades obreras.

La Agrupación socialista organiza un mitin de protesta por los atropellos de que han sido víctimas los obreros en las pasadas huelgas.—J. C.

LOS FERROVIARIOS

En Palencia.

PALENCIA, 19.—En Palencia, como en muchas otras capitales, se toman represalias con el personal ferroviario que en la última huelga se negó a traicionar la causa de sus compañeros.

Un compañero llamado Isaac Díez, que desempeñaba antes de la huelga el cargo de mozo de balsa, al volver al trabajo una vez terminado el conflicto, no fué repuesto en su plaza, sino que se le mudó de servicio, mandándole salir en los trenes, cargo que no puede desempeñar por sufrir mareos, circunstancia que comunicó al jefe de estación para evitar una desgracia.

El médico certificó que dicho compañero puede desempeñar otros cargos que no sean el de salir en trenes; pero la Compañía, deseosa de causar perjuicios a los dignos obreros que no se prestaron al indigno papel de *borregos*, suspendió a Isaac del servicio por completo, sin hacer caso de los dos certificados que el médico de la Compañía ha dado, y en los que advierte que puede desempeñar otros servicios.

La Sección ferroviaria ha telegrafiado al ministro y al director de la Compañía para que sea repuesto el compañero despedido.—C.

El médico certificó que dicho compañero puede desempeñar otros cargos que no sean el de salir en trenes; pero la Compañía, deseosa de causar perjuicios a los dignos obreros que no se prestaron al indigno papel de *borregos*, suspendió a Isaac del servicio por completo, sin hacer caso de los dos certificados que el médico de la Compañía ha dado, y en los que advierte que puede desempeñar otros servicios.

La Sección ferroviaria ha telegrafiado al ministro y al director de la Compañía para que sea repuesto el compañero despedido.—C.

Los proyectos de Hacienda

El *Diario Universal*, de anoche, publica un suelto oficioso que rectifica las informaciones que amigos del ministro de Hacienda lanzaron a la publicidad acerca de los proyectos que éste preparaba para la próxima legislatura.

Dice así el referido suelto:

«Tenemos fundamento para decir que no se ajustan exactamente a la realidad las noticias estos días circuladas sobre los proyectos de Hacienda. Es verdad que hay trabajos realizados, que oportunamente se conocerán, y entre ellos los referentes a la contribución territorial, de que tanto se ha hablado; pero nada puede ni debe anticiparse ahora.

El ministro, Sr. Alba, ni rectifica ni ratifica ninguna noticia: sigue trabajando, y en su día se conocerá esta labor. Cuanto ahora se prejuzga carecerá de base, porque aun no está terminado el plan completo que ha de desarrollarse.»

Ya nos parecía a nosotros excesivo el número de proyectos que al Sr. Alba se atribuía, sobre todo después de lo sucedido en la pasada legislatura.

Quedamos, pues, en que todos esos proyectos a que días pasados nos referimos son un buen deseo de los amigos del ministro de Hacienda.

Centro obrero clausurado

¿Hasta cuándo?

Desde el 12 de marzo está clausurado el Centro obrero de Logroño; todas las Secciones que lo componen se hallan suspendidas y el Comité del Centro sometido a procesamiento.

El origen de todo esto fué la huelga general que las autoridades ahogaron en sangre, matando a dos trabajadores e hiriendo a otros varios en las calles de la población.

No se sabe cuándo va a restablecerse la normalidad en el funcionamiento de las organizaciones obreras; obedece el actual estado de cosas al deseo del caciquismo local de acabar con las Sociedades de resistencia, cosa que no se conseguirá.

DESPUÉS DE LA GUERRA

Las modificaciones de Europa

Cuando miramos hacia el este de Alemania es cuando verdaderamente resulta interesante el estudio de las modificaciones eventuales de la carta de Europa. Aquella es la región de las grandes decisiones. La carta natural ofrece a nuestros ojos una sucesión de grupos humanos que se obstinan en no ser alemanes, y que se extienden casi desde el Báltico hasta el Adriático. Hay la Polonia, la Bohemia (con los eslovacos que le son emparentados), los magiares y los yugoslavos. En segunda línea vienen los grandes y pequeños rusos, los rumanos y los búlgaros. Ahí, la Gran Bretaña y Francia deben apartarse ante los deseos de sus dos aliados: Rusia e Italia. Ni una ni otra de esas dos naciones ha expresado intenciones inflexibles, y la situación no tiene nada del carácter ineluctable de la parte occidental. No ha habido promesas hechas, salvo la promesa de autonomía dada por el zar a la Polonia. Del lado oeste no hay más que dos alternativas posibles: la frontera de Aix-la-Chapelle a Basilea, o el agotamiento y la muerte de Francia. Del lado este nada está fijado de antemano. Parece que este teatro de acción ofrece ancho campo para los regates de todas especies, y es ahí donde se encuentran las probabilidades de compensación y de consolidación para Alemania.

Veamos primeramente lo que concierne a Polonia. La vía de acceso hacia el restablecimiento de la unidad polaca me parece ser particularmente difícil. El crimen del reparto original es lo que crea la mayor dificultad. Cualquiera que sea aquel de los adversarios que salga de la guerra con las apariencias de la victoria, deberá forzosamente ceder terreno si es que una Polonia autónoma debe existir de nuevo. Una Alemania victoriosa reconstituirá probablemente el ducado de Varsovia bajo un príncipe alemán; una Rusia completamente victoriosa reunirá probablemente Posen a la Polonia rusa y al fragmento polaco de la Galitzia, y creará un reino de Polonia súbdito del zar. Ni uno ni otro de esos proyectos sería acogido por los polacos con una alegría sin mezcla; pero uno y otro, sin duda, parecerían aceptables a una buena porción de ellos.

Pero, en realidad, el porvenir de Polonia no puede ser separado del de la Monarquía austrohúngara, y éste a su vez no puede ser estudiado fuera del porvenir de los países balcánicos. Desde Dantzig hasta la península de Morea, escalónase a través de Europa una serie de naciones distintas, de las cuales cada una es demasiado intensamente nacional y caracterizada para ser absorbida y asimilada por una u otra de sus grandes vecinas, Alemania o Rusia, y de las cuales cada una, sin embargo, es relativamente demasiado pequeña para garantizar sola su seguridad.

Ninguna de entre ellas ha sacudido el yugo de las tradiciones monárquicas; puede cada una tornarse una presa fácil para las locas ambiciones dinásticas y el delirio de agresión de la diplomacia. Esa cultura oriental de la Europa central está destinada, quizá, a siglos de sangrientas modificaciones. El idealista liberal piensa en seguida en la posibilidad de un sistema suizo o de un grupo de sistemas suizos. Se piensa en una agrupación de grupos de repúblicas que formarían los Estados Unidos de la Europa oriental. Pero ni los Hohenzollern ni el zar verían eso con buenos ojos. El brazo de la Francia democrática no alcanza bastante lejos para sostener una iniciativa de esa naturaleza; en cuanto a Inglaterra, nunca sabe exactamente ella misma si es una «república coronada» o una monarquía a la alemana.

Hasta ahora, en los Balcanes, ha prestado su concurso, sobre todo a la instauración de esos pequeños reyes alemanes traidores, que tan mal la han recompensado. Sólo los monarcas nacionales de Montenegro y Servia han permanecido fieles a la civilización. No creo, sin embargo, que Inglaterra continúe obrando en la misma forma. Ella misma se halla en vísperas de profundas transformaciones mentales y de una reorganización interior. Pero cada vez que se encara, como consecuencia de esta guerra, la posibilidad de un movimiento republicano en Europa es para darse cuenta de la desastrosa indiferencia de América respecto de los aspectos fundamentales de la situación europea. Los Estados Unidos de América podrían ejercer una enorme influencia, a la terminación de la guerra, en favor de una solución y de instituciones liberales...

Es en este orden de ideas donde la posibilidad de un cambio interior en Alemania toma una importancia suprema. Se cierne el imperalismo de los Hohenzollern por encima del mundo como la sombra amenaza de un nuevo cesarismo. Es posible que continúe inquietando los espíritus durante varios siglos; es posible que desaparezca mañana. Una revolución alemana puede destruirlos; un pequeño grupo de doctores alienistas puede doblarlo en cuatro y archivarlo. En todo caso, si desapareciera, arrastraría con él a casi todas las coronas que florecen entre Hamburgo y Constantinopla. Los monarcas alemanes desaparecerían como una cinta de humo. Que estalle una revolución en Alemania; que Rusia, movida por un distinto análogo, dé un paso adelante hacia instituciones liberales, y todo el teatro de la Europa central se apaciguará de un golpe, como un enfermo a quien la fiebre lo abandona. Nuestro período de atropellos y colisiones internacionales, de intrigas y de diplomacia, de guerras, de matanzas, de deportaciones en masa y de fronteras irracionales, siempre inestables, se terminaría de un golpe. Un cambio tan radical bordea los límites

tes de lo posible. La solución probable es algo menos lúcida y más prosaica: una conferencia de diplomáticos, arreglos cubiertos con un revoque más o menos perfecto. Pero aun en estas circunstancias, el conjunto de la situación en la Europa oriental es tan flúido, tan poco condicionado por una necesidad patente, que habrá un amplio cambio de acción para un hombre de estado dotado de imaginación y de mucha fuerza de voluntad. Recientemente ha habido revelaciones, más o menos fidedignas, de proyectos alemanes para la reconstrucción de la Europa oriental. Presupongan una victoria alemana. La Bohemia, la Polonia, la Galitzia, la Rutenia debían formar un Estado gobernado por los Habsburgo, y que se extendería desde el mar Báltico hasta el mar Negro. Debía unirse a los yugoslavos con los magiares—compañeros muy poco sociables—en un segundo reino igualmente gobernado por los Habsburgo. Austria debía quedar incorporada al imperio alemán, como tercer ducado o reino de Habsburgo. La Rumania, la Bulgaria y la Grecia debían seguir siendo potencias independientes bajo jefes alemanes. Últimamente, las proposiciones alemanas publicadas en América han revelado cierta disposición a tener en cuenta las reivindicaciones de la Rumania sobre los distritos valacos de la Transilvania.

Es evidente que de una y de otra parte se tiene netamente conciencia de la necesidad urgente de crear reinos o confederaciones más grandes que ninguno de los Estados distintos que hoy se ven en los mapas. Si Alemania, Italia y Rusia pueden llegar a un acuerdo de conjunto sobre estas cuestiones, los arreglos que harán no tendrán más que una importancia secundaria para los aliados occidentales, fuera de nuestra deuda frente a Servia y Montenegro. Es posible que no desagrada a Rusia el proyecto alemán de un Estado limítrofe galizobohemopolaco, a condición de que su soberano no sea un alemán, y es posible que la idea sea aceptable todavía para Alemania, si el soberano no es el zar.

Un Estado servocroata, que sirva de parapeto contra Alemania, será probablemente en el porvenir una igual garantía para Italia y Bulgaria, y más especialmente si Italia prolonga su costa sobre el Adriático, en conformidad con las antiguas posesiones venecianas. Servia ha sido aplastada; pero jamás las fuerzas convergentes de los intereses adyacentes han estado tan netamente a favor de su reconstitución. La posibilidad para Italia y Rumania—que es un gajo desprendido del tronco latino—de darse la mano a través de una Servia aliada y amiga, debe ser presentada muy netamente al espíritu de los italianos. Según el concepto que de ello deben tener los aliados, el camino por tierra entre la Europa occidental y el Oriente debe pasar por el monte Cenis, Trieste, la Servia y Constantinopla; así como el camino norte europeo hacia las Indias debe atravesar la Rusia, vía Baku.

Constantinopla no es una ciudad nacional; en la hora actual es lo que ha sido siempre: una cosmópolis artificial; y Constantinopla y los Dardanelos son esencialmente la puerta del mar Negro. Esta puerta tiene una importancia suprema, para Rusia principalmente.

Toda otra potencia establecida ahí puede estrangular a Rusia; ésta, en cambio, siendo dueña de esta abertura, casi no puede perjudicar a nadie. Viene después Rumania, como el país más interesado en el asunto. Pero Rumania, navegando el Danubio y por Bulgaria, Servia y Hungría, puede alcanzar el mundo exterior. Siempre será con la Europa central con quien hará su mayor comercio. Los turcos han poseído la Tracia y Anatolia durante generaciones antes de poner la mano sobre Constantinopla. Esta ciudad no es indispensable a la existencia de la nación turca; hay más: sin Constantinopla, goza de una salud más lozana; la toma de Constantinopla ha inaugurado su decadencia. Sólo se instaló en ella para corromperse, y ello fué el término de su carrera. Confieso que mi espíritu se inclina a favor de la posesión de Constantinopla por Rusia. Creo que si no la consigue ahora, en el porvenir se sentirá atraída hacia ella por una fuerza tan grande que provocará nuevas guerras. A medida que disminuye la fuerza turca, los turcos ofrecen cada vez más el aspecto de saltadores de camino que imponen rescate a los viajeros. Me imagino muy bien a Rusia haciendo enormes concesiones, en Polonia, por ejemplo, constituyendo en ella retrocesos y aun concediéndole la autonomía, antes que renunciar a su destino secular sobre el Bósforo. Creo que continuará la lucha hasta haberlo realizado. Este es, en mi concepto, su objeto esencial, así como la liberación de Bélgica y la reparación de los daños causados en Francia es el objeto esencial de la Gran Bretaña, y Trieste y Flume el objeto esencial de Italia. Pero para todo el terreno que se extiende desde Constantinopla a la Prusia occidental no existe fin absolutamente esencial para nadie. Es la región de las concesiones reciprocas; ahí es donde tendrán lugar las largas negociaciones. Es preciso que la Servia sea devuelta a sí misma y que los croatas sean libertados; tarde o temprano los eslavos del sur reivindicarán sus derechos.

H. G. WELLS

«Cuanto mayor número de colectividades socialistas haya, mayor será la fuerza del proletariado consciente. Por tanto, crear Agrupaciones socialistas y robustecer las que existen, es uno de los primeros deberes de todo obrero que aspire a que su clase sea fuerte.»

AVANZANDO

Asturias avanza con presteza por el camino de la redención política y del mejoramiento económico. La clase trabajadora, gracias a la propaganda incansante y a los trabajos continuos de los que al frente del movimiento proletario están, respira ya un ambiente socialista, y aun cuando no se pueda juzgarla como francamente entregada a nuestros ideales, se puede considerar próxima a caer de lleno en nuestro Partido dispuesta a barrer para siempre de esta hermosa provincia tanto malandrín político que la deshonra y entorpece ante la conciencia de las personas buenas y cultas.

La organización de la cuenca minera, orgullo de todos cuantos de verdad amamos los ideales de reivindicación, prueba bien claramente lo que decimos, pues los valientes trabajadores de las minas, resistiendo campañas indignas de las que algún día habíamos rechazado halagos unas veces, miserables calumnias otras, y zarpazos de tigre disfrazado de amigo otras; van poco a poco regenerándose, y los que ayer andaban a tiros, cual si fueran bestias, hoy se aman como hermanos, y los que ayer no conocían bien otro camino que el del trabajo o la taberna y de la taberna al cuchitril donde vivían, hoy levantan Casas del Pueblo, fundan grandes Cooperativas, establecen preciosas escuelas, y capacitanse moral y materialmente para ser verdaderos hombres.

La organización metalúrgica también progresa mucho, aun contando con la enemiga irreconciliable de los anarquistas, siempre revoltosos y antisocialistas.

Los demás gremios forman ya potentes organizaciones, y si su actuar no llama poderosamente la atención pública, no por eso deja de proporcionar muchas mejoras, algunas de ellas inapreciables.

No falta más que una fuerza obrera por organizar: la de los trabajadores del campo; fuerza que ha de costar mucho trabajo, incalculable trabajo constituir, no sólo por el modo de ser especial del aldeano asturiano, sino también por la forma que aquí tiene la propiedad rural en algunos Concejos, dividida y subdividida hasta el infinito.

El aldeano asturiano es tan desconfiado como sagaz. Tiene motivo para ser así: todo el mundo le engaña; todo el mundo le roba; todo el mundo le desprecia. Desde el recaudador de contribuciones, que le trata a puntapiés, hasta el escribientillo, que por hacer una minuta cualquiera le saquea el bolsillo; desde el cura del pueblo, que explota exageradamente su creencia religiosa—el fanatismo va desapareciendo—, hasta el terrateniente, que en tiempo de elecciones le impone una candidatura, además de robarle—sí, robarle—en la comuña—de la que algo diremos otra vez—; todos, absolutamente todos, han contribuído a formar el aldeano actual, un pobre hombre renolón, reservado, que cuando se le pregunta nunca contesta concretamente, y cuando es él el que habla, cuesta más trabajo entenderle que entender un *peñetero* traducido de la Casa Sempere.

Así y todo algunos hombres de nuestro partido han logrado meter en la cabeza de gran número de campesinos asturianos la necesidad de la organización, y tras muchos esfuerzos y sacrificios, tras una propaganda activísima, en la que intervino de un modo muy principal un modesto obrero ovetense—Santiago Alvarez—los labradores de esta provincia comienzan a incorporarse y pronto echarán a andar, quizá tan aprisa que solivianten los nervios de los que hasta ahora han marchado muy a gusto en el machito por la indolencia, la ignorancia y la sumisión de los pobres esclavos del terruño.

Ya hay un Sindicato de labradores asturianos, que el día 20 del presente celebró en Oviedo asamblea provincial, y de cuyas resoluciones daré cuenta en EL SOCIALISTA, a la vez que seguiré tratando de este importante asunto de la organización de los campesinos, organización imprescindible, no sólo para librar a éstos de una explotación inicua, sino también para liberar a la provincia del caciquismo negro... y del rojo, tan ruin y tan absorbente como el negro.

José María SUAREZ.

Oviedo.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Un fogonero muerto.

SAN SEBASTIÁN, 22.—Al pasar el expreso por el puente situado en el kilómetro 612 recibió un golpe el fogonero Sinfiorino Tovar y quedó muerto. El tren llegó aquí con algún retraso, porque esperó a que el Juzgado procediese a levantar el cadáver.—C.

SE JUEGA...

En Santa Lucía.

Se juega descaradamente a la «cartela» en Santa Lucía. Lo sabe todo el vecindario, y lo debe saber también el alcalde.

El gobernador de León no lo ignora, seguramente.

Y, sin embargo, se sigue jugando.

Si las personas decentes abominan de los jugadores, calcúlese el concepto en que tendrán a las autoridades cómplices de esta desvergüenza.

Después de todo, el único concepto en que merecen ser tenidas.

En Linares.

Y como demostración recibimos el telegrama siguiente:

LINARES, 21.—No obstante las recientes órdenes dadas por el Gobierno, aquí, con motivo de las ferias, se juega a los prohibidos desvergonzadamente.

La Voz del Pueblo, que no quiere hacerse cómplice con su silencio de estas vergüenzas, protesta y pide que no sea la ley letra muerta.—Redacción.

En Vitoria.

Se sigue jugando en Vitoria, a pesar de todas las denuncias publicadas.

Decíase antes que durante las ferias no podría evitarse que se jugara; pero los festejos pasaron y el juego continúa.

La Juventud socialista ha acordado celebrar un mitin para protestar contra la conducta de las autoridades que consisten en el juego, a pesar de las órdenes circulares por el Gobierno, y a pesar de su deber de hacer cumplir las leyes y velar por la moral pública.

LA POLITICA

El ministro de la Gobernación confirió ayer extensamente con el director general de la guardia civil.

—Le ha sido admitida la dimisión del teniente de alcalde al Sr. Alvarez. La motivación del incidente que con el alcalde tuvo aquél, a consecuencia de la instalación de un *Tiuvivo* en la plaza de la Cobada.

—El ministro de Instrucción pública ha dispuesto que el inspector general de Enseñanza gire una visita de inspección a las colonias escolares de vacaciones subvencionadas con fondos del Estado establecidas en las localidades del Norte de España.

—Ayer tarde salió en automóvil para San Sebastián el ministro de la Guerra.

Permanecerá allí hasta los últimos días del mes actual.

—Por el ministerio de la Guerra, se ha ordenado al general Alfau, que se encontraba veraneando en Puigcerdá, que se traslade a Gerona, con objeto de arreglar las diferencias que existen en dicha población entre el elemento civil y el militar.

Decía el Sr. Ruiz Jiménez, hablando de este viaje, que confiaba mucho en el general Alfau para imponerse y terminar con los disgustos que han ocasionado los incidentes, por todos lamentados.

CONSEJO DE MINISTROS

Causó hoy gran sorpresa la noticia facilitada a los periodistas por el ministro de la Gobernación, de la celebración casi segura de un Consejo de ministros mañana, en San Sebastián.

El conde de Romanones, en la conferencia telefónica que esta mañana celebró con el Sr. Ruiz Jiménez, indicó a éste que estuviese preparado para salir esta noche para San Sebastián con el objeto indicado.

Caso de que este Consejo se celebre mañana, saldrá el ministro de la Gobernación, a las nueve de esta noche, para la capital guipuzcoana.

La noticia de este Consejo inesperado, al difundirse, ha causado no poca sorpresa.

Con el ministro de la Gobernación marcharán los de Hacienda y Marina, únicos que se hallan en Madrid.

LA CRISIS ECONOMICA

Las patatas.—Revista comercial.

BARCELONA, 22.—El presidente y el secretario de la Cámara Agrícola del Vallés han visitado al gobernador interino, dándole cuenta de una reunión celebrada por los productores de patatas de aquella comarca, a la que asistieron muchos agricultores de la misma.

En ella se acordó el precio único, que sería el de 9,50 pesetas los cien kilogramos de aquel tubérculo.

La Junta de subsistencias celebrará reunión pasado mañana, a la que asistirá una representación de la citada Cámara para estudiar el acuerdo y los antecedentes del asunto y resolverlo en definitiva.

La semana comercial se ha significado en particular por la mayor importancia de los arribos de carbón mineral, nacional y extranjero.

Durante la semana han llegado 16.700 toneladas de carbón español, y 8.000 de carbón inglés.

También han llegado 350 vagones de trigo nacional y 4.000 toneladas de Buenos Aires.

De harinas han llegado 50 vagones.

Esto ha contribuído a la mayor regularidad, que empieza ya a notarse en vista de las noticias de las nuevas cosechas de trigo, y hace esperar que se impondrán los precios con tendencia a la baja.

De algodonés han llegado durante la semana 8.000 balas.

La corriente de transacciones se mantiene en los límites precisos para las necesidades del consumo.—J. C.

Los huertanos valencianos.

VALENCIA, 22.—Una Comisión de huertanos de esta vega, ha visitado al gobernador para interesarle que gestione del Gobierno la exportación de la patata temprana, que, por superar al comercio nacional, está perdiéndose.

El gobernador les ofreció que hoy saldría el ingeniero agrónomo con el objeto de aforar las existencias.—C.

[Trabajadores!]

EL SOCIALISTA es el único diario que defiende vuestros intereses.

LA UNION DE DOS PUEBLOS

Toros, «artones», mendigas con sombrero, jiras benéficas y una porción de cosas por el estilo hemos tenido ocasión de presenciar en este Gijón durante la que los que sacan provecho de ella han dado en llamar «semana grande».

Satisfecha puede estar la Asociación de la Prensa—que no da fe de vida más que en estas ocasiones, cuando sus componentes comen a dos carrillos—del resonante éxito que han tenido las corridas de toros, en las que pretendía pasar como Empresa, cuando todos sabemos que era el desaprensivo Dindurra, el cuco, el que cuando le retiraban un toro al corral lo pinta de blanco español para volverlo al ruedo.

Todo el silencio que guardaron los dos diarios locales acerca de la huelga de los tejedores de «La Algodonera», parece que fué con el objeto de reservar espacio en el periódico para reseñar con toda amplitud las fiestas de la semana grande, que si para la mayoría de los trabajadores es funesta por lo caro que se pone todo, en cambio para los chicos de la prensa, Ayuntamiento y Cámara oficial de comercio, aparte de otros elementos que sacan buena tajada de ella, ha sido de muy positivos resultados.

La Sociedad «Antiflamenguís», en su afán de restar importancia a la bárbara fiesta nacional, solicitó el concurso de todas las organizaciones obreras y agrupaciones políticas de carácter progresivo, que se apresuraron a prestárselo.

Pretendieron todos unidos organizar festejos para restar público a las corridas de toros; pero recordaron demasiado tarde, pues enterados los de la prensa y los que con ellos estaban interesados, compraron a todos los equipos de balompí de la provincia, que eran los que podían quitar público a la bárbara fiesta, y que se negaron a jugar.

Se pretendió celebrar una jira con un orador de valía, y también fracasó.

Todo les salió a los taurófilos a pedir de boca. Verdad es que los antiflamenguistas empezaron tarde sus trabajos, lo que seguramente les servirá de lección para lo sucesivo.

Las mendigas de sombrero, que seguramente se horrorizarían si vieran a compañeras nuestras poniendo flores rojas a beneficio de nuestra prensa, también han lucido sus facultades de sabiastas este año, dedicando los fondos a la construcción de un Sanatorio antituberculoso. Lo que dirán ellas: Por hacer una obra de caridad, ya pueden tolerarse ciertos achuchones y escucharse ciertas frases.

Entretanto, la tuberculosis se irá adueñando de los pobres que ganan pequeños salarios, comen muy poco y habitan casas antihigiénicas, y esto será un motivo más para que todos los años las hijas de los culpables de que haya tantos tuberculosos se diviertan a sus anchas con pretexto de la caridad.

También la Asociación de Caridad organizó dos jiras benéficas, cuyos fondos son para dar de comer al hambriento y evitar la mendicidad; pero nosotros no vemos sus resultados, ya que de día en día es mayor el número de mendigos que encontramos por las calles.

Resumen: Un Ayuntamiento que, robando la representación del pueblo, acude a los toros y a banquetes, de los que también disfruta, sin que a los representantes del pueblo le cueste un céntimo, y a esto puede que se deba el que ni los republicanos hayan protestado contra tal conducta; una Asociación de la prensa que contribuye al embrutecimiento del pueblo; unas señoras y señoritas que sabeian a todo Dios en nombre de una caridad, que no sienten; una Asociación de Caridad que da de comer a quien le parece bien, y un pueblo inconsciente que hace el juego a todas estas gentes.

¡Qué asco!

Wenceslao CARRILLO
Gijón, agosto, 1916.

ARANCELARIAS

EL MAÍZ Y SUS HARINAS

La Gaceta publica hoy una real orden del ministerio de Hacienda, disponiendo: «Primero. Que se prohíba la exportación del maíz y sus harinas.

Segundo. Que dichos artículos se sigan admitiendo con franquicia de derechos de Arancel de importación, a excepción del maíz que se destine a la producción de alcohol, por el que los destiladores continuarán abonando, a la entrada en fábrica, el derecho de 2,25 pesetas por cada 100 kilogramos, y

Tercero. Que lo anteriormente dispuesto se aplique desde el día siguiente, inclusive, al de la publicación de esta real orden en la Gaceta de Madrid.

SUCESOS

Familia Intoxicada.

En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí fueron asistidos anoche Matilde López Ruiz, casada, y con domicilio en la calle de Fernando el Católico, número 2, y su hijo Jesús Mirón López, de catorce años, jornalero, con igual domicilio, y un sobriño de la primera llamado Manuel Cabezas, de dos años.

Los tres sufrían grave intoxicación, que se produjeron por haber bebido leche en malas condiciones, que adquirieron en una lechería de las inmediaciones de su domicilio.

Después de auxiliados en el benéfico establecimiento pasaron a su domicilio, y el dueño de la lechería quedó detenido a disposición del Juzgado de instrucción correspondiente.

El cuidado de los niños.—Varios heridos graves.

Saltando anoche por las barandillas que rodean los jardines de la plaza de Santa Ana se cayó el niño de cinco años Antonio Escolano, que vive en la calle de Santa María, 8.

Trasladado a la Casa de Socorro del distrito del Congreso, fué reconocido por los médicos, que le apreciaron la fractura de la clavícula derecha e intensa conmoción visceral.

En grave estado pasó a su domicilio.

—En las escaleras del domicilio de sus padres, calle de Fomento, número 32, se cayó el niño de cinco años Guillermo Magante Fojul, que rodó por varios tramos de escalera.

En la Casa de Socorro del distrito del Centro fué asistido, apreciándosele la fractura de varias costillas y fuerte conmoción cerebral.

En grave estado fué trasladado a su domicilio.

—El carro que guiaba Ricardo Rodríguez Alvarez arrojó ayer tarde a Pedro Granell Zahonero, de diecisiete meses, en la carretera de Toledo, frente al número 20, domicilio de los padres del niño.

El chiquillo fué asistido en la Casa de Socorro del Puente de Toledo, donde el personal facultativo de servicio lo reconoció, apreciándole grave magullamiento en diferentes partes del cuerpo y fractura de la pierna derecha.

Después de asistido en el benéfico establecimiento fué conducido al hospital Provincial en grave estado.

El carretero pasó detenido al juzgado de guardia.

—Julían Bravo Moreno, de nueve años de edad, se encontraba ayer tarde jugando con otros muchachos en la calle de los Artistas, y tuvo la desgracia de caerse, sufriendo graves lesiones en la cabeza y en la pierna derecha.

Después de asistido en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos fué trasladado al domicilio de sus padres, Artistas, número 2 antiguo.

—En el domicilio de sus padres, calle de Antonio López, número 4, se cayó de una silla la niña de seis años Rosa Casas de Diego, la cual se causó lesiones de carácter muy grave en la cabeza y en el pecho.

Amor senil.—Un hombre muerto.

Dolores Fernández López, de veintidós años, venía siendo objeto de tenaz persecución por parte de un individuo, de sesenta años, llamado Enrique Larraz, que vivía en la calle del Amparo, número 33. Quería Enrique llevarse a ella; pero Dolores se resistía a sufrir las importunidades de un hombre de edad avanzada.

Ayer, a las diez de la mañana, encontráronse los dos en la Moncloa.

Insistió, como siempre, con más ahínco aun Enrique en sus pretensiones, y Dolores persistió en su acitud.

Entonces Enrique le golpeó y se marchó, dejándola medio atontada por los golpes que le había dado en la cara y cabeza.

Pensó Dolores en ir a denunciar los malos tratos de que había sido víctima a la Comisaría correspondiente; pero luego decidió tomarse la venganza por su mano.

Sabiendo que por las noches acostumbraba a ir el viejo a una taberna de la carretera de El Pardo, allí fué Dolores anoche, proveyéndose antes de llegar en unas obras próximas a aquel lugar de un ladrillo, que cuidadosamente escondió debajo del delantal.

En el sitio llamado ventorro de Cantarranas, cerca de la taberna, hallábase sentado Enrique.

Dolores avanzó hacia él decididamente, y le dijo:

—Tú me has pegado a mí esta mañana, y yo te voy a pegar a tí esta noche.

Levantóse el hombre para prepararse a la defensa; pero no tuvo tiempo de quitarse el terrible ladrillazo que Dolores le lanzara a la cabeza con todas sus fuerzas.

Enrique cayó al suelo, muerto. Tenía partida la frente. Por la horrible brecha le salía una porción de masa encefálica.

Un industrial establecido allí cerca, que conversaba con un amigo, detuvo a la agresora, que se entregó sin oponer la menor resistencia.

Un médico de la Casa de Socorro del distrito de Palacio reconoció el cadáver, certificando de las lesiones que presentaba, y que eran mortales de necesidad.

El certero golpe habíale fracturado la base del cráneo.

Dolores prestó anoche declaración ante el Juzgado de guardia, que era el del distrito de la Inclusa.

DOS AGRESIONES

ZAMORA, 21.—En el pueblo de Corrales, Tirso Blanco disparó tres tiros al secretario del Juzgado municipal, D. Gabriel Pacheco, que le ocasionaron la muerte.

El agresor se hizo tres disparos, quedando en grave estado.

TARRAGONA, 21.—En la carretera de Tortosa a Lesus, cuatro sujetos, conocidos del requeté, agredieron a un policía, causándole lesiones.

El policía hizo algunos disparos para defenderse, sin causar lesiones a nadie.

Ha sido detenido uno de los agresores, apellidado Man.

[Trabajadores! Os interesa mucho tener influencia en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento. ¿Cómo lograréis esto? Agrupándoos en el partido socialista y preparándoos en él para llevar representantes suyos a dichos Cuerpos.

Un ingenio de blancos al extremo de Madrid

A las puertas de Madrid, en los tejares que acordonan, existe la esclavitud, donde, aparte de la inicua explotación que sufren los desgraciados que tienen la mala suerte de sufrir ese suplicio, tienen que aguantar los golpes de los mayorales que al frente de las cuadrillas, no sólo garantizan la ganancia del patrono, sino que también la sumisión absoluta.

Puede calcularse en 2.000 chicos, 2.600 mujeres y 1.400 hombres los que sufren el brutal yugo de los fabricantes de ladrillo y las bestiales hazañas de los modernos blanqueros que, cambiando el rebenque por el rasero, instrumento de martirio, éste de mayor dureza, si cabe, que aquél, apalean hoy a los pobres esclavos blancos como antaño se apaleaban a los miserables negros.

La civilización, esa mentida capa de humanidad, crea leyes para redimir y evitar estos tratos y estas explotaciones; pero el capital, esa fiera sin entrañas, que sacrifica millones de seres diariamente en su honor, burla esas leyes y esas protecciones, y encuentra quien, haciendo tracción a su propia clase, se convierte en instrumento del capital y trócase en torturador de sus semejantes, sólo por servilismo despreciable y vendido por unos miserables reales.

El día 17 de los corrientes, el mayoral Ignacio Ruiz pegó a uno de los chiquillos que trabajan en el tejear de Sixto, y al prender el padre del muchacho al citado mayoral por el maltrato que daba a la gente, el mayoral, obrando como un cobarde, hirió con un ladrillo en la cabeza al hombre bueno que se conformaba con una represión a la fiera que le había maltratado a su hijo.

Las cuadrillas, ante la barbaridad cometida por el mayoral, protestaron indignadas, y atreviéndose a rebelarse, se negaron a continuar trabajando a las órdenes de tal fiera, y en masa imponente de varios centenares se dirigieron a la Casa del Pueblo en busca de solidaridad obrera; la Sociedad de peones en general, adonde llamaron en busca de fraternidad, al enterarse de lo sucedido los acompañó en manifestación, primero a la Jefatura superior, y por consejo de ésta a la Comisaría del distrito, donde conducidos a la Casa de Socorro fueron reconocidos muchos chicos y mujeres, dando dictamen los médicos de las lesiones y heridas que todos ellos presentaban.

Estos hechos por sí sólo bastan para demostrar la inutilidad de las leyes sobre el trabajo de las mujeres y los niños.

Nosotros nos proponemos hacer una campaña de agitación intensa que, abarcando en toda su extensión los tejares de Madrid, hagan rebelarse a todos esos explotados. Enseñados por nosotros al derecho de defensa contra explotadores sin conciencia, blanqueros y autoridades que tales cosas consenten, puede de llegar un día, quizá no lejano, en que, erigiéndose en justicias los mismos vejados y atropellados, la tomen, y con tal fuerza, que dejen recuerdos tales que escriban un hecho justo en la historia del proletariado.

Mauro BAJATIERRA

Nueva Casa del Pueblo

SANTA LUCIA.—Realizanse trabajos para reunir fondos con objeto de construir una Casa del Pueblo en esta localidad.

Con motivo de esto reina gran entusiasmo entre los obreros organizados de esta región.

Confíase en que las dificultades serán vencidas, y pronto podrán comenzar las obras.

SOCIEDAD "JACINTO BENAVENTE"

Un grupo de entusiastas admiradores de la obra de cultura realizada en el Teatro por el insigne dramaturgo D. Jacinto Benavente, y con objeto de tributarle un continuado, aunque modesto homenaje, tienen el propósito crear una Sociedad artística, en la cual se cultivará el arte dramático, dando preferencia a las obras del mencionado autor.

La Comisión organizadora, nombrada por dicho grupo, ha realizado varias gestiones, entre ellas la de solicitar de D. Jacinto aceptara la presidencia honoraria de dicha Sociedad, el cual ha accedido al ruego, dando toda clase de facilidades para la realización de dicho propósito.

Alentados por esto, y deseando que esta Sociedad adquiriera la importancia que merece el nombre que ostenta su título, se ruega a todos los que quieran pertenecer a ella (tanto señores como señoritas), se pasen por la calle de la Corredera Baja, número 20, principal, todos los lunes y sábados, de nueve y media a once, donde se les facilitarán toda clase de detalles.

Las Bibliotecas obreras

El Centro obrero de Portugalete, constituido recientemente, tiene el propósito de crear una biblioteca, para lo cual desea que los correligionarios cooperen a tan laudable fin con la donación de algún folleto o libro. Los envíos deben hacerse al compañero Volney Conde, calle de Salcedo, 2, segundo izquierda, Portugalete (Vizcaya).

LOECHES

"LA MARGARITA," AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

MANZANILLA ROMANA RÓMULO Y REMO
REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA, MEDICACIÓN NATURALISTA

Bote para CIENT tazas, UNA PESETA.—Bolsita para DIEZ tazas, DIEZ CÉNTIMOS

VENTA en droguerías, ultramarinos y restaurantes de toda España, sucursales de la Cooperativa Socialista y Farmacias de La Mutualidad Obrera.

ENVIOS a provincias, libres de todo gasto, en caja de 100 bolsitas, al precio de 10 pesetas, y en paquete de 6 botes, al precio de 6 pesetas.

PEDIDOS: MADRID.—Pérez Martín y Compañía, Alcalá, núm. 9; teléfono 387. BARCELONA.—José Escuder, Rambla de San José; teléfono 2.471.

SASTRERIA TRAJES PARA MECANICOS—PRECIOS MODICOS
FARMACIA, NÚMERO 3, BAJO.—MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, número 1. Teléfono 5.088.
Cava Baja, 38.
Valencia, 5. Teléfono 4.795.

Plaz. 41 (Saindelora).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 29. Teléfono 4.568.
Juan Pantoja, 9. Teléfono 3.831.

GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIAEMONTE, 2

PLATOS DEL DÍA
Miércoles

A las doce.—Cecido con sopa..... 0'60 pesetas.
A las seis.—Bacalao a la vizcaína..... 0'80

Carbonería Cooperativa
DE LOS
COCHEROS DE MADRID
Través de San Mateo, 6

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Través de San Mateo, 6
Teléfono 5.162

LA MUTUALIDAD OBRERA
Cooperativa medicofarmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 22. Tel. 4.714

PERSONAL TÉCNICO
50 profesores de Medicina.
5 idem de Cirugía.
5 idem de Toxicología y Matrn.
2 idem de Partos.
12 profesoras en Partos.
5 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS
Norte.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Far.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Lana, 10, principal. Atocha.—Atocha, 84. Este.—Alcantara, 18, hotel. Tetuán.—O'Donnell, 83, principal. Fuente de Valdeca.—Gerona, 15.

FARMACIA
Moción de Fardes, 20 (a Norte toda la noche). General Martínez Campos, Teléfono 5.345. Ancha de San Bernar, 15. Calle del Pacifico, 7. Herminilla, 8. Teléfono 4.541. O'Donnell, 21 (Tejano).

CUOTA FAMILIAR, 2,25 PESETAS — INDIVIDUAL, 1,10

Exteriores..... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de LA MUTUALIDAD OBRERA que los necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

COÑAC EL MAS FINO Y EL MAS PURO

"FARO," DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS Y CAFES

El Socialista
PEZ, 15, segundo derecha.
Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora.

ANA ABREGO
PROFESORA EN PARTOS
HONORARIOS MÓNICOS
SAN ANDRÉS, 27, pral.

ESCUELA BERLITZ
PRECIADOS, NUM. 9
Clases de Francés, Inglés y Alemán, a precios reducidos

ENSEÑANZA EXCLUSIVAMENTE PARA OBREROS
Grupos de 5 alumnos, 40 pesetas; idem de 10, 60; de 10 en adelante, sin limitación en el número, 75.
De ocho a nueve y de nueve a diez de la noche

M. ROCA
FOTOGRAFO

Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Pérez, 20.—MADRID

Amplificaciones y postales de Marx, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, F. Peresagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasch, Sauchis, Cases, Merodio, Mellá, Torralva, Angulano, Angulo, Villena, Besteiro, Tomás Meabe, Añena, Sabarís, Lucio Martínez, etc.

Grandes Asesorías a Centros y Sociedades.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

Exactitud en el peso. Calidad excelente

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licorosos, algarajas y batoría de cocina.

San Francisco, 9.—Ursarrutia, 38.
Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos..... 0,05 pesetas.
Bios.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15 —
Dhan.—La revolución rusa..... 0,20 —
Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco... 0,50 —
Mora.—Historia del Socialismo español..... 1,50 —
Mora.—Revolución y Contrarrevolución... 1,50 —
Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea..... 4,00 —

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA
EIBAR
ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD

PRECIOS SIN COMPETENCIA * VENTAS DE CARBONES

ESQUEMAS

Eidobarrleta Aragoñeta, 3 | Eaidobarrleta, 18 | Eidobarrleta 7.

¡ALBAÑILES! ¿Quiéren tener conocimientos prácticos del oficio? Comprén el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRATISTA, por MAURICIO JALVO, arquitecto.—De venta en todas las librerías.

EL SOCIALISTA
Pez, 15, segundo, derecha

ACCION SOCIALISTA
REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
Economía, Sociología, Religión, Literatura.
Folleto encuadernable.
Precio: 10 céntimos.

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO
POR L. FERNANDEZ Y A. L. BAEZA

Libro utilísimo para todos los trabajadores.

Contiene leyes de Remisión y Asociación y referencias de la Constitución del Estado y de la ley del Ymbre.

Fines y ventajas de las Sociedades de resistencia. Proyecto de reglamento para fundarlas. Más de cien modelos de toda clase de documentos usados por las Sociedades y Federaciones. Modelos de Contabilidad para Sociedades. Funcionamiento y organización de los Institutos Nacionales de Reformas sociales y de Previsión. Inspección del trabajo. Tribunales industriales. Reseña histórica de la organización obrera en España. La Unión General de Trabajadores y Federaciones nacionales de Oficio. Legislación social: Leyes de Accidentes, Huelgas, Consejo de conciliación, Mujeres y Niños, Descanso dominical, Emigración, etc. Vocabulario social y otras muchas noticias de gran interés para el obrero.

Precio: 1,50 ptas.—20 por 100 de descuento en los pedidos de cinco ejemplares en adelante.

ANUARIO OBRERO

Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 300 páginas.

Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araquistain, Perola y Labanera.

Precio del ejemplar:
En rústica..... 0,75 ptas.
Encuadernado en tela 1,25 —

Los pedidos deberán dirigirse a la Administración de este periódico, o a la calle de Toledo, núm. 2, 3.º, 2.º, Madrid.

Francisco Núñez Tomás 1915 Félix Galán Aguilón

El Mundo Obrero
NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ALICANTE

Folleto de EL SOCIALISTA (25)

LAS MARIPOSAS DE ORO
NOVELA
POR
El barón von Schlicht
(CONDE VON BAUDISSIN)

ASOMBROSAS REVELACIONES SOBRE LA VIDA DEL EJÉRCITO ALEMÁN

es menester salvar las formas, por muy difícil que ello sea.

—Escribió unas cuantas líneas, expresando su sentimiento por no poder disponer en aquel momento del dinero que se le pedía, y envió la carta por el criado.

—Una cosa me preocupa —dijo a su amiga—: no sé si tendré bastante dominio de mí mismo y fuerza de voluntad para encontrarme con Willberg mañana y hacer como si no estuviera enterado de su conducta.

—¿No puedes hacer por no verle? Está en otra compañía, y hasta creo en otro batallón.

—Sí; pero no tengo más remedio que encontrarle a la hora de comer, y aun suponiendo que no le vea mañana, tendría que verle pasado mañana, porque no podemos comer fuera más de dos días seguidos sin motivo justificado. Me temo que no tendré sangre fría suficiente para permanecer tranquilo en su presencia.

—¿Por qué no pides una licencia? Yo sentiría mucho dejar de verte durante

una o dos semanas; pero unos cuantos días de asueto te vendrían bien: te divertirías y cambiarías de ideas. No creo que te sería difícil obtener permiso.

—No, eso no; no hay mucho que hacer ahora y no me negarían una licencia; pero, ¿adónde quieres que vaya? ¿A casa? No quiero ver a mis padres ahora. Me sería imposible estar alegre, y en seguida notarían mi preocupación; en lugar de tener una satisfacción con mi visita, se llevarían un disgusto.

—Ya sé adónde puedes ir. Dijiste hace poco que te gustaría gozar de la vida. Vete a París o a Montecarlo, o a uno de esos sitios donde la vida es deliciosa, y si encuentras mujeres hermosas, saludables en mi nombre y diles que sean buenas para ti; no tendrás celos.—Y con una sonrisita maliciosa añadió:—Demasiado sabes que no me serás fiel.

—¿A que sí?

—No, no; apuesto lo que quieras—contestó, riéndose.

—¿Pero si no tendré ocasión!

—¿Cómo? ¿Qué quieres decir?

—La razón es muy sencilla: porque te llevo conmigo.

—¿Jorge!—Riendo y llorando de alegría se echó en sus brazos.—¿Me llevas? ¿Vendremos París? ¿Jorge, qué bueno eres!, y se puso a besarle con frenesí.

Una idea cruzó por su mente, y de repente paró sus caricias.

—¿Qué te pasa?

—No puedo ir contigo.

—¿Por qué no?

—No quiero que puedas decir que te hice emprender un viaje para que me llevases, y además no sé si me darán permiso.

—El primer motivo es absurdo. Yo no

sé si será cosa muy agradable viajar conmigo; pero puedes estar segura de que me harás un gran servicio acompañándome. No hay cosa más aburrida, al menos para mí, que viajar solo: sólo en el vagón, sólo a la mesa, sólo en los museos, sin nadie con quien hablar sobre lo que se ve. Y en cuanto al permiso, no creo que haya dificultad, pues ahora no tenéis mucho que hacer en el teatro.

—No; pero el repertorio puede cambiar un día de estos.

—Querida Olga, tu director no es ningún animal. Mañana le pides permiso, y si te pone dificultades, le dices que no tienes inconveniente en pagar dos o tres mil marcos de compensación por los quince días que te dé. Y te aseguro que te dejará libre todo el tiempo que quieras.

Olga le cogió la mano, que besó con gratitud.

—¿Qué bueno eres y cuánto te quiero! ¿De modo que vas a pagar para que me den libertad? Pero te aseguro que ofreceré de quinientos en quinientos marcos, y que de ningún modo pasaré de dos mil.

Jorge se rió de buen humor.

—Eso corre de tu cuenta. Yo te doy el dinero ahora mismo y lo que sobre te lo guardas.

La joven batió palmas de alegría.

—Me compraré un vestido de viaje elegantísimo.

—No hagas nada de eso. Todo lo que necesites, en cuanto a vestidos, te lo compraré en París. Desde que soy teniente apenas he gastado la mitad de mi pensión, de modo que se ha ido acumulando, y ahora puedo gastar sin escrúpulo bastante dinero.

—Pero ¿es verdad que vamos a París?—preguntó, con ojos centelleantes.

—Si todo se arregla, mañana por la noche. Nos llevaremos a mi criado. Puedo contar con su silencio. Tu saldrás por la estación del Norte y yo por la del Sur. Estudiaré bien el tren, para ver si va en el gnte conocida, y pediré un reservado, para que viajemos a lo grande. Y si luego nos ven juntos, ¿qué importa? Además, ¿quién nos va a conocer en París?

—¿Has estado alguna vez en París?

—Sí.

Y se puso a contarle la belleza y los encantos de la gran población, mientras que tíernamente apoyada sobre su amigo, Olga escuchaba la descripción de las delicias que habían de gozar juntos.

CAPITULO VII
UNA FAMILIA ARISTOCRÁTICA

El padre de Hildegarda iba a celebrar su cumpleaños, y con este motivo había expresado su deseo de que sus dos hijos vinieran a pasar con él el fausto día. Fritz, naturalmente, había aprovechado la ocasión para pedir al capitán von Warnow, su tío, una fuerte cantidad para sus gastos de viaje; tenía que ir en primera clase y llevar al asistente, aparte de que no era cosa de presentarse en casa sin un obsequio para el festejado. El capitán le envió 1.000 marcos, con los cuales Fritz se apresuró a probar fortuna, y tuvo la desgracia, como él decía, de ganar unos 4.000 al dueño de una magnífica posesión de los alrededores; estas sorpresas no le sucedían con gran frecuencia; estaba radiante de alegría, y por la primera vez desde hacía varios días pensó que la vida era soportable.

Hildegarda tuvo al principio la intención de no asistir al cumpleaños de su padre. Le había lastimado la carta de éste, en la que decía: «Mi querida hija: tendría inmenso placer en que vinieras; pero la satisfacción de mis deseos debe ceder ante cosas de mayor importancia. Si crees que no puedes venir, y que no sería prudente que te alejaras, quédate, pues es mejor machacar en caliente.» No quería ir, porque preveía lo que pasaría en su casa; pero cedió a las instancias de su tío. La señora von Warnow le hizo valer que Winkler estaba con permiso, según se decía, en Montecarlo o en la Riviera, y que no volvería en una semana. No había ninguna recepción por aquel entonces, y aunque las hubiese, estando Winkler ausente, no tendría objeto alguno el asistir, haciendo un gasto inútil en nuevos vestidos. No sentía ningún deseo de gastar dinero para agradar a hombres que no tenían intenciones formales para con su sobrina. Y además existía otra razón por la cual la señora von Warnow quería que Hildegarda se ausentase; tenía ganas de encontrarse sola con su marido, y ocuparse durante una semana en algo que no fuera la constante preocupación del matrimonio de la joven. La ausencia simultánea de Hildegarda y Jorge sería para ella un verdadero descanso. Pasada una semana ambos habrían vuelto y era de esperar que la cosa llegaría a resolverse satisfactoriamente. Estaba absolutamente segura de que el teniente Winkler se hallaba enamorado de Hildegarda. Al despedirse de su capitán, Jorge le había rogado que le pusiera a los pies de su señora y sobrina. Esta cortés era, desde el punto de vista militar, completamente incorrecta, por lo cual, precisa-